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□本报记者 马超
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人物简介
刘军 ， 男 ， 河北省张北县人 ,汉族 ，

1976年12月出生。 2004年进入北京基业达
电气有限公司， 任工艺员、 工程师。 在北
京基业达电气有限公司工作14年间共获得
多项国家专利和西城区、 北京市职工设计
创新成果奖。 2010年被授予北京市劳动模
范称号， 2014年被授予第二十二届北京优
秀青年工程师称号， 2013年当选中国工
会十六大代表， 2015年被授予全国劳动模
范和中国最美职工称号， 当年被推荐为全
国青联委员， 2017年被推选为北京市总工
会副主席 （兼职）。 2018年被推选为北京
市第十三届政协委员。

提案建议
关于做好职工权益保障工作的建议。

在这方面主要归纳出3类建议： 职工社保
异地、 跨地区转接问题。 职工技能培训、
素质教育问题 。 在京基层一线职工的居
住、 生活问题。

代表感言
作为一名非公企业职工代表， 代表的

是服务于基层、从事着最辛苦的工作、生活
在最简陋的环境、 拿着最低工资的这部分
人。 所以要更加珍惜这个身份和责任。

从小就喜爱古典文学
蒙曼出生在河北省平泉县， 蒙曼的爸

爸妈妈是天津外国语大学的同学 ， 爸
爸 在 文革期间跟着妈妈一起做了乡村
教师。

蒙曼的爸爸到乡下后 ， 因为喜爱文
学 ， 做了语文老师 。 在蒙曼的印象中 ，
爸爸 “很酷”， “那时候爸爸教古文， 从
来不带课本， 每次都是背着讲、 背着写。
爸爸永远都那么自信， 而课下付出的精力
和时间 ， 只有他自己知道 。 但他觉得值
得， 他愿意这样潇洒地讲课。 而这种对教
育、 对学生尽职尽责的态度， 也深深影响
了我。”

可能受父母的影响， 蒙曼从小就喜爱
古典文学 ， 从小就想当一名教师 。 蒙曼
说： “做一个传道授业解惑的教师， 引领
着学生的精神成长， 看着他们一个个走向
社会， 在各行各业做出成就来， 是非常自
豪的。”

蒙曼本科就读于中央民族大学历史
系。 随后， 蒙曼将主要研究领域定为隋唐
五代史及中国古代女性史， 从北京大学历
史系博士毕业后， 她回到中央民族大学，
正式成为一名教师。 而她生动幽默通俗易
懂的讲述方式， 也深受学生喜欢。

喜马拉雅讲诗播放量达3000万
自2007年起， 32岁的蒙曼第一次登上

央视百家讲坛 ， 主讲 《武则天 》， 随后 ，
她又四次登坛， 陆续主讲了 《太平公主》
《长恨歌》 《大隋风云》 《唐玄宗与杨贵
妃》， 她对历史的叙述妙语连珠， 语言风
格平易而灵活， 一时间很受观众欢迎。

看到自己讲的课能被更多人听到， 蒙
曼很开心 ， 她说 ， 中央电视台是个大平
台， 而做老师的都有传道解惑的热情， 希
望更多的人能快快乐乐学到中国博大精深
的传统文化。

尔后 ， 蒙曼担任中国诗词大会的评
委， 她婉转诗意的点评， 受到很多观众的
喜欢。

“最开心的事情， 就是看到有那么多
来自不同阶层， 不同年龄段的人在读诗。
我个人无论是出于职业考虑， 还是说个人

兴趣， 对古典文化真是非常非常的热爱。
但是就感觉诗词这么好的东西怎么现在这
么 ‘小众’ 了呢？ 诗词大会里可以看到，
这些好东西并没有 ‘小众’， 有那么多人
默默地喜欢着， 我只是不知道而已。 一看
人家不管是修车的老大爷 ， 还是一个农
民 ， 或者身患绝症的 ， 都对诗词充满热
爱， 真是感觉兴奋。”

诗词大会决赛落幕后的元宵节， 《蒙
曼品最美唐诗 》 节目在喜马拉雅悄然上
线。 目前播放量已破3000万。 她说， 古人
的生活很精细、 很雅致。 诗词其实一直都
活在我们的生活里， 并已经内化为我们的
一部分， 像日常说的 “贫贱夫妻百事哀”
“每逢佳节倍思亲” 等等， 都是从诗句慢
慢走入寻常百姓的话语体系的。

“我觉得唐诗最大的痛点是， 说起来
你仿佛知道 ， 深究下去 ， 你并不真的知
道。 所以我在喜马拉雅读唐诗， 就是想跟
大家分享分享， 你可能知道之后的 ‘那些
东西’， 就是你可能还不知道的东西。 我
觉得如果能做到这一点， 大家对美的理解
会更深。 如果一个人能够从诗词中体悟到
美的话 ， 自然而然就会产生温柔敦厚之
心。 伴着 ‘春花秋月等闲度’ 的情怀， 你
就觉得人的情感特别细腻 ， 人生特别丰
富、 美好。”

提案关注三方面内容
蒙曼曾荣获2018年北京市三八红旗

手， 2017年北京市优秀教师、 北京市青年
教学名师奖 ， 2016年宝钢优秀教师奖 ，
2008年北京奥运会特别贡献奖等多项荣誉
及奖项。

说到这次能够成为一名工会代表， 蒙
曼感觉十分荣耀。 她带着几方面思考去参
加工会十七大。 第一方面， 因为她在高校
工作 ， 所以比较关注女大学生的就业问
题， 在工会的帮助下， 女大学生如何更好
就业、 并在职场有更好的职业前景是非常
有意义且重要的， 她希望工会能采取多方
措施， 更好地帮助她们实现现实世界中就
业和升迁方面的平等权益。 第二方面， 蒙
曼希望工会能关注知识分子在知识产权维
护和知识价值的生成和保护方面， 做出努
力， 更好地帮助知识分子维权。

第三方面， 蒙曼说， 对于工人的持续
教育问题， 工会应该如何发力？ 这也是她
关注的， “因为技能工人是我们未来社会
非常需要的 ， 所以技能工人需要不断学
习、 终生学习， 希望工会组织能够做切实
有力的保障， 并提供相应的实现条件， 使
工人在技术和人文素养方面能得到持续的
受教育机会。”

刘军： 关注京津冀协同发展职工权益

从北漂逆袭成技能专家
他叫刘军， 一位来自河北， 仅有初中

文凭的农民工， 凭借自己的才能和拼搏，
成功申请多项发明专利， 参与公司发明专
利若干项， 从一名北漂草根成长为北京市
劳模、 全国劳模， 并在2015年获得了北京
户口。

刘军，今年40岁，河北张北人。 从小酷
爱美术，因为交不起美术学院的学费辍学。
之后当过饭店服务员， 学过金银首饰加工
和珠宝加工，在老家县城练过摊。后来决心
学习计算机制图设计，开始北漂生活。

北京基业达电气有限公司是一家民营
企业， 是以开发、 生产高低压成套电气设
备与控制设备为主导产品的专业性公司。
多年来， 刘军一直在开发部， 负责结构设
计、 模具设计和塑料零件设计工作。 凭借
着刻苦学习和以前的积累， 刘军的才能得
到更大的发挥。

刘军接手的第一个产品就是配电箱装
饰画。 刘军的设计， 既不改变现有产品结
构 ， 也不影响安全 ， 而且改动小 、 投入
低。 如今， 在配电箱装饰画影响力的带动
下， 网络营销小组年销售总额已达到500
多万元。

在任车间工艺员时， 刘军负责产品研
发、 工艺改进工作。 2008年他成功研制出
新型系列配电箱， 获得了三项国家专利。

2012年， 基业达公司成立新能源事业
部发展绿色环保事业， 研究电动汽车续航
能力短和充电不方便的问题， 刘军被推荐
为该项目部职工创新工作室工程师， 负责
结构设计和工艺分解工作。 如今他与同事
们已经在研发电动汽车充电设备的项目上
奋斗了几年， 他们研发的新产品已经和北
京的一家安装公司签订了月供100台的合
作协议， 为公司在产品转型上迈出了第一
步， 也为公司上市打好了基础。 他的勤奋
和钻研得到了大家的认可 ， 部分产品在
2013年获得西城区职工创新成果二等奖和
优秀合理化建议奖。

取得了成绩的刘军， 不论是在工作当
中还是生活当中都很关心身边的同事 。
2007年公司成立工会， 刘军被职工们选举
为工会宣传委员 ， 由于工会工作突出 ，
2010年换届再次连任。 任职期间他实时报

道公司重大方针政策、 活动、 好人好事以
及先进典型， 使职工能够及时了解时事政
治， 增强大家的政治觉悟， 形成一个学先
进、 比先进、 超先进的良好氛围。 同时还
配合工会领导策划、 组织公司的文体活动
及为汶川等灾区和困难职工捐款捐物公益
活动。

凭借着锲而不舍的专注精神和无私的
付出 ， 刘军在 2010年 获 北 京 市 劳 模 ，
2013年10月被推选为中国工会十六大代
表， 2014年4月被推选为北京市工会十三
大代表， 2015年获全国劳模称号。

长期使用电脑画图工作， 导致年仅40
岁的刘军患有白内障 ，工作时必须戴老
花 镜 。 刘军说 ，一个农民工在北京工作
了十几年，不努力学习、辛勤劳动是没有出
路的。

刘军成名后， 有很多知名电气公司前
来挖他， 开出高薪诱惑他跳槽。 但他婉拒
了： “在我最艰难的时候， 是基业达给了
我生机， 是基业达给了我这么多荣誉， 我
不会轻易离开的。”

提案关注京津冀协同发展职工
京津冀协同发展是一个重大国家战

略。 战略的核心是有序疏解北京非首都功
能， 探索出一种人口经济密集地区优化开
发的模式， 促进区域协调发展。 推进京津
冀协同发展， 将会在京津冀交通一体化、
生态环境保护、 产业升级转移等重点领域
率先取得突破 。 在这一决策落实的过程
中， 必然会带来一大部分职工将伴随着企
业从北京转移到河北、 天津或其他城市工
作和生活。

从北京转移出去的职工， 一部分将随
着企业外迁到外地工作 , 另一部分将直接
回到家乡另谋发展。 因工作地点发生跨越
省际的变化， 原在京工作期间办理的社保
关系也将随着工作地点的变化而转移。 目
前， 北京与外省在职工养老金与社保缴费
方面的政策不同 ， 给部分职工造成了养
老、 医疗等方面的问题。

一是转移职工需要在外省接续缴纳保
险。 二是职工缴纳社保总额中企业缴纳部
分转移比例过低， 损害了职工合法权益。

因此， 为维护京津冀协同发展转移职
工的合法权益， 刘军提出两点建议：

一是加快建立全国社会保障卡一卡通
政策， 尽快落实包括社保转移接续、 退休
和就医等措施， 切实为疏解外迁企业分流
安置职工提供帮助。

二是完善职工社保缴纳政策， 切实维
护职工权益。 职工付出劳动， 企业才给缴
纳社会保险。

□本报记者 余翠平

蒙曼： 带着女大学生就业的思考上会

人物简介
蒙曼， 北京大学历史学博士， 中央民

族大学历史文化学院教授， 博士生导师。
主要研究领域为隋唐五代史及中国古代女
性史。 自2007年以来， 她五次登上央视百
家讲坛 ， 主讲 《武则天 》 《太平公主 》
《长恨歌》 《大隋风云》 《唐玄宗与杨贵
妃》， 并出版相应书籍。 她还是中央电视
台 《中国成语大会》 《中国诗词大会》 和
《中国谜语大会》 点评嘉宾， 凭借充满哲
思和诗意的点评， 获得了超高人气。 如今
她在喜马拉雅电台讲唐诗 ， 播放量高达
3000万人次。

提案建议
关注女大学生的就业问题， 她希望工

会能采取多方措施， 更好地帮助女大学生
实现在现实世界中就业和升迁方面的平等
权益。

代表感言
“作为一名高校教师， 作为一名知识

分子， 成为工会代表， 让我充满使命感。
希 望 能 够 发 挥 知 识 分 子 的 智 能 优 势 ，
思 考 工会在新时代的走向和工作方式 ，
也提升工会在知识分子中的凝聚力和
感召力。”

喜迎中国工会十七大
代 表 风 采


